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4,5 триллиона
рублей выведено 
из страны за последние 
полтора года, заявил 
Геннадий Зюганов 
24 октября 2018 года 
на пленарном заседании 
Госдумы. 

455 миллиардов
долларов, 
по информации 
Lenta.Ru, составляет 
общий размер 
финансовых активов 
состоятельных россиян, 
из них 315 миллиардов 
находится за рубежом.

291миллион
рублей выделен 
в Приморье 
на проведение 
повторных выборов 
губернатора 16 декабря 
сего года, констатирует 
РИА «Новости».

100миллионов
рублей – такова сумма 
выявленных хищений 
на московском 
заводе «Авангард», 
единственном 
производителе ракет 
для комплексов С-300 
и С-400, пишет газета 
«Известия».

2,8миллиона
должников 
различных категорий 
насчитывается в России 
на 1 сентября 2018 года, 
сообщает Федеральная 
служба судебных 
приставов. Годом ранее 
их число составляло 
1,6 миллиона человек.

2,5миллиона
травм и отравлений 
среди детей до 14 лет 
произошло в 2017 году 
согласно данным 
Минздрава. 

37,3 тысячи 
рублей в среднем 
хотели бы получать 
россияне после 
выхода на пенсию, 
свидетельствуют 
данные рекрутингового 
агентства SuperJob.  
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29 октября 1918 года был создан Российский 
коммунистический союз молодежи

Сразу же отметим: он сверстан с профицитом, то есть превышением доходов 
над расходами. В 2019 году доходы государства прогнозируются на уровне 19,969 
триллиона рублей, расходы – 18,037 триллиона. Профицит составит 1,932 трилли-
она рублей или 1,8 процента ВВП. В 2020 и 2021 годах профицит бюджета должен 
составить 1,1 и 0,8 процента ВВП соответственно. Доходы бюдже-
та планируются в пределах 20 триллионов рублей. В последний раз 
бюджет исполнялся с профицитом 0,8 процента ВВП в 2011 году. 

КАЗНА

Бюджет развития 
или колонизации России?
24 октября Госдума приняла в первом чтении проект федерального 
бюджета на 2019 год и плановый период 2020–2021 годов. 
За проголосовали 370 депутатов «Единой России» и ЛДПР, против – 
65 парламентариев, представляющих КПРФ и «Справедливую Россию»
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 УГРОЗА

Доверяй, 
но проверяй 
Дональд Трамп заявил о намерении 
США выйти из ДРСМД с Россией 

Владимир Путин пообещал быстрый и эф-
фективный ответ на выход США из Догово-
ра о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности. 
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Почти совпали по времени два важных события. 
Это планы Украины создать, по всей видимости, при 
поддержке и с участием НАТО военно-морскую базу 
в Бердянске и резолюция Европарламента, поддержи-
вающая Украину в ее конфликте с РФ из-за границ в 
Азовском море и его статуса. По сути документ реко-
мендует усилить антироссийские санкции, если Мо-
сква не пойдет на уступки Киеву еще и по этому вопро-
су. Совпадения вряд ли случайны.

Азовское море, глубоко вклинивающееся в российскую 
территорию, не может не привлекать Запад. Отсюда и пла-
ны НАТО и Украины провести совместные военные манев-
ры именно здесь, причем с использованием крупнейшего 
порта – Мариуполя.

Но азовская география – одна сторона медали. Другая 
скорее всего в том, что в отсутствие хотя бы демаркацион-
ной границы между РФ и Украиной ситуация в Азовском 
бассейне не может не накаляться. Ибо «оккупация» Крыма, 
в чем уверены и на Западе, и в Киеве, распространяется и на 
прилегающую акваторию. Тем более что со стороны Мо-
сквы пока нет четких пояснений по российской принад-
лежности конкретных участков-точек. Что, естественно, 
усиливает интерес ЕС и НАТО к провоцированию конф-
ликта в Азовском бассейне. 

Напряженность усиливается и тем обстоятельством, что 
с прошлого года замедляется освоение нефтегазовых место-
рождений именно в тех морских районах, что вплотную 
примыкают к украинской прибрежной акватории и где 
тоже нет четкой демаркации. Кстати, глава российского 

Минэнерго Александр Новак не исключает заморозки та-
ких проектов, если возникнут юридические основания. Из 
чего в Киеве и не только там делают вывод: дескать, РФ 
сомневается в российском статусе этих районов. Значит, 
имеет смысл провоцировать напряженность и в Азовском 
бассейне. 

Что же касается упомянутого «мариупольского» факто-
ра, нелишне напомнить, что французский ВМФ базировал-
ся в этом порту в 1919 году, германский его «вожделел» в 
1918-м. Более того, захват и отторжение от Российской им-
перии Мариуполя, Керчи, Бердянска, Геническа и, под-
черкнем, всего Приазовья планировались Англией, Фран-
цией, Турцией и Сардинией еще в ходе Крымской войны 
(1853–1856). Но не случилось. Напомним также, что в 
1943-м оборонять Мариуполь и Керченский пролив любой 
ценой приказывал Гитлер.

С учетом всех означенных факторов неудивительно, 
что для провоцирования прямого конфликта с Россией Ук-
раина и Запад выбрали потенциально, а по сути уже де-
факто конфликтный район. Уж очень выгодно, с точки 
зрения натовских стратегов, он вклинивается не только в 
Донбасс, но и в Северный Кавказ да и в Россию в целом…

Алексей БАЛИЕВ, политолог

ГЕОПОЛИТИКА
1–6 ноября 2018

ВЫЗОВ

ПОГРАНИЧНАЯ СИТУАЦИЯ

С таким предупреждением выступил 
глава российской дипломатии Сергей Лавров, 
ответив генсеку Совета Европы Торбьерну 
Ягланду, который пригрозил исключить РФ, 
если та будет продолжать «недоплачивать» 
взносы в бюджет организации. «Я не думаю, 
что участие в Совете Европы для России 
важнее, чем участие России в Совете Европы 
для европейских стран», – парировал министр.

Отношения России и Совета Европы в 
очередной раз обострились после крымского 
референдума и воссоединения в 2014 году. 
Тогда Парламентская ассамблея Совета Европы 
лишила российскую делегацию ряда прав. 
Москва в ответ заявила о невозможности 
работы в подобных дискриминационных 
условиях и прекратила участие в заседаниях. 
Летом прошлого года противостояние 
усилилось. Россия, входившая вместе с 
Германией, Великобританией, Францией и 
Италией в пятерку крупнейших спонсоров, 
заморозила часть выплат в бюджет организации 
до тех пор, пока не будут полностью 
восстановлены полномочия ее делегации в 
ПАСЕ. Ассамблее в итоге пришлось на девять 
процентов заморозить бюджет организации, в 
котором образовалась солидная прореха.

По уставу деятельность Совета Европы 
финансируется правительствами всех 
государств-членов пропорционально числен-
ности населения и с учетом уровня 
экономического развития. Членские взносы 
стран идут на финансирование всей структуры 
СЕ и программ ПАСЕ. За неуплату в срок 
начисляются проценты.

Нынешний кризис лишь последний, но 
отнюдь не единственный в непростой истории 
взаимоотношений России и СЕ. Уже само 
вступление растянулось на четыре года. Приняв 
Россию, ее немедленно превратили в мишень 
для критики и объект постоянных нравоучений в 
связи с Чечней, с отказом запретить смертную 
казнь, с Абхазией и Южной Осетией, с «делом 
Магнитского». Российскую делегацию лишали 
права голоса, ограничивали и приостанавливали 
ее полномочия. На весенней сессии 2014 года 

исключили из руководящих органов ассамблеи, 
отставили от участия в мониторинговых миссиях. 

В конечном счете терпение Москвы лопнуло 
вместе с надеждами на прекращение 
дискриминации. Принимая недавно главу ПАСЕ 
Лилиан Мори Паскье, глава Совфеда 
Валентина Матвиенко откровенно заявила: «У 
нас назревает решение выйти из Совета 
Европы. Если Совет Европы с этим смирится, 
значит, так тому и быть».

Стоит отметить, Совет Европы и в первую 
очередь ПАСЕ сегодня реально переживают 
затянувшийся кризис. Однако он спровоцирован 
не Россией – на фоне отношения к ней лишь 
высветились противоречия между регламентом 
ПАСЕ и Уставом Совета Европы. Исправлению 
их отчаянно сопротивляются русофобы обеих 
структур, поскольку для них возможность 
продолжать сводить межгосударственные счеты 
и зарабатывать на этом внутриполитические 
висты важнее эффективности и самой судьбы 
что ПАСЕ, что СЕ в целом. 

Россия вступала в Совет Европы исходя из 
того, что он обеспечивает общеевропейское, 
универсальное, правовое гуманитарное 
пространство. Сегодня его подорвали 
дискриминационные действия небольшой, но 
очень шумной, по выражению Лаврова, группки 
стран, которые ради удовлетворения амбиций 
своих отдельных политиканов готовы разрушать 
общеевропейскую организацию, отстаивающую 
демократию, верховенство закона и права 
человека. Россия резонно отказывается 
участвовать в этом шоу и тем более 
финансировать его. Общее мнение российских 
парламентариев выразил председатель 
Комитета Совфеда по международным делам 
Константин Косачев: «Когда у Совета Европы 
найдутся силы, чтобы справиться с метастазами 
недобросовестной и конъюнктурной политики в 
ПАСЕ,  России будет о чем говорить с этой 
организацией и найдется чем заниматься 
совместно». 

Материалы подготовил 
Сергей БОРИСОВ

На пороге 
развода 

Россия не доставит 
радости тем, 

кто хочет исключить 
ее из Совета Европы, 

и уйдет сама 

Вот уже два года после из-
брания Дональда Трампа прези-
дентом США мир продолжает 
вздрагивать от его экстравагант-
ных подходов к ведению геополи-
тики, хотя, казалось бы, было до-
статочно времени, чтобы привык-
нуть к ним. Тем более что все 
шаги подчинены одной сквозной 
сверхидее – сделать Америку 
снова великой. В представлении 
Трампа это означает, как в сказке 
о рыбаке и рыбке, что та должна 
сделаться владычицей морскою, 
помыкающей всем остальным 
миром и диктующей ему свою 
верховную волю.

За истекшее время он отме-
нил, а потом на своих условиях 
перезаключил договор о зоне 
свободной торговли между США, 
Канадой и Мексикой, вышел из 
Тихоокеанского партнерства, со-
глашения ООН по климату и из 
сделки по иранской ядерной про-
грамме, едва не довел дело до 
новой, теперь уже ядерной войны 

в Корее. Но и после всего этого 
заявленное Трампом намерение 
выйти из Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности 
заставило мир напрячься. 

Договор РСМД был подпи-
сан 31 год назад советским ген-
секом Михаилом Горбачевым и 
тогдашним президентом США 
Рональдом Рейганом. В соответ-
ствии с его положениями США и 
СССР, а потом и его правопреем-
ница – Россия отказались от про-
изводства, использования и хра-
нения баллистических ракет на-
земного базирования дально-
стью от 500 до 5500 километров. 
В мае 1991 года договор был 
полностью выполнен: СССР 
уничтожил к тому времени 1752 
ракеты, США – 859. Каждая из 
сторон, уведомив другую за пол-
года, имеет право выхода из 
этого бессрочного договора, если 
решит, что «исключительные об-
стоятельства» поставили под уг-
розу ее «высшие интересы». 

Ожидалось и намекалось, 
что такое уведомление от прези-
дента США доставит в Кремль 
его помощник по нацбезопасно-
сти Джон Болтон. Так оно было 
или нет, кремлевские хроники 
умалчивают, но вместо скандаль-
ного разрыва тот увез из Москвы 
другую сенсационную новость: о 
согласованной встрече глав Рос-
сии и США в Париже 11 ноября. В 
числе прочего Болтону подтвер-
дили готовность Москвы обсуж-
дать с Вашингтоном судьбу дого-
вора в любое время и в любом 
формате.

В случае осуществления 
Трампом своей угрозы из триады 
важнейших соглашений, заклю-
ченных в годы холодной войны, 
останется только Договор о со-
кращении стратегических насту-
пательных вооружений (ДСНВ). 
От обязательств по Договору по 
ПРО США освободил еще 
Джордж Буш-младший в 2001 
году. 

Стороны уже не первый год 
обвиняют друг друга в нарушени-
ях Договора РСМД и отрицают 
какие-либо нарушения со своей 
стороны. Прекращение действия 
соглашения многократно повы-
сит риски для союзников США в 
Европе, а сами Штаты лишатся 
важного инструмента взаимных 
инспекций, с помощью которого 
можно отслеживать выполнение 
сторонами своих обязательств. 
Для России в случае выхода 
США из ДРСМД американские 
ракеты, возвращенные в Европу, 
станут куда ближе и опаснее, чем 
при Рейгане и Горбачеве: грани-
цы НАТО придвинулись уже 
вплотную к нашим жизненно 
важным центрам. До Петербурга 
от них, например, всего 130 кило-
метров. 

Если американцы выйдут из 
Договора РСМД, то следующей 
жертвой неминуемо станет Дого-
вор о СНВ. И тогда с исчезнове-
нием механизмов сдерживания и 
контроля, созданных три десяти-
летия назад, мир скатится к 
ничем не ограниченной гонке 
ядерных вооружений. Как сфор-
мулировал Трамп, столько денег, 
сколько у Америки, нет ни у кого, 
и она будет наращивать свой 
ядерный потенциал до тех пор, 
пока другие «не придут в чувст-
во». Россия со своей стороны 
предупредила, что будет отве-
чать не на сам факт выхода США 
из договора, а на их практиче-
ские действия, угрожающие ее 
безопасности. И реакция будет 
мгновенной. 

Что ж, двум президентам 
воистину есть что обсудить в 
Париже. 

Доверяй, 
но проверяй  

 УГРОЗА
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Североатлантический альянс 
потянуло на мелководье

Азовский 
детонатор
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НАРОД НИЩАЕТ, 
ОЛИГАРХИ БОГАТЕЮТ

Обсуждение главного финан-
сового документа России шло 
достаточно традиционно. Ли-
дер фракции КПРФ Генна-
дий Зюганов разнес его в 
пух и прах. По его словам, 
проект бюджета не отвеча-
ет ни на один современный 
вызов. «Все крутится по 
схеме МВФ, суть которой 
заключается в том, что вы 
копаете и добываете сырье, 
выплавляете металлы, затем 
все это везете на Запад, про-
даете… Почти на 20 трилли-
онов продали всего этого, из 
них только пять – восемь трил-
лионов попали в бюджет, 
остальное рассовали по карманам, 
спрятали во всевозможных фондах, 
– возмутился главный коммунист 
страны. – Посмотрим, как за три 
года изменится экспорт российской 
продукции. Он вырастет всего на 
1,1 процента, при этом импорт уве-
личится на 21 процент. Но ведь экс-
порт дает валюту, а импорт ее заби-
рает. Происходит стремительная 
оккупация нашей экономики ино-
странцами. В их руках уже две трети 
пищевой промышленности. Кста-
ти, среди 23 миллиардеров, о кото-
рых я упомянул, половина имеет 
иностранные паспорта. Если им бу-
дет выгодно, они просто сбегут из 
России вместе со своими капитала-
ми, нажитыми за счет ресурсов стра-
ны. Иностранцам уже сейчас при-
надлежит 80 процентов торговли и 
70–95 процентов стратегических 
отраслей. А нам снова навязывают 
бюджет, который иначе как бюдже-
том колонизации не назовешь». 
Коммунисты предлагают свой бюд-
жет развития в 25 триллионов руб-
лей и свои 12 законов по его реали-
зации.

«Справедливая Россия» тради-
ционно разработала свой альтерна-
тивный проект бюджета. Его пред-
ставил лидер фракции Сергей 
Миронов. Доходная и расходная 
части бюджета «СР» больше, чем 
предлагает правительство: 23 трил-
лиона и 20,7 триллиона рублей со-
ответственно. «За счет чего мы 
предлагаем собрать дополнитель-
ные доходы? Прежде всего исклю-
чаем все проблемы с повышением 
пенсионного возраста. Мы игнори-
руем этот закон так же, как и уже ре-
ализованное увеличение НДС на 
два процента. Кроме того, считаем, 
что уровень отсечения цены на 
нефть должен быть не 40 долларов, 
а хотя бы 45, и тогда получаем до-
полнительно 850 миллиардов руб-
лей. От того, что ликвидируем воз-
врат НДС экспортерам нефти и 
газа, получаем два триллиона, за 
счет введения прогрессивной шка-
лы подоходного налога – 550 мил-
лиардов рублей. В целом набирает-
ся более трех триллионов рублей», 
– прокомментировал лидер эсеров. 

«ВСЕ ХОРОШО, 
ПРЕКРАСНАЯ МАРКИЗА!..» 

Фракция ЛДПР бюджет поддер-
жала. «Мы утверждаем деньги нашей 
страны, которые ждут наши гражда-
не, – заявил лидер фракции Влади-
мир Жириновский. – Конечно, 
есть недостатки, есть проблемы, но 
подавать все в черном свете – это ни-
куда не годится… Нельзя отказы-
ваться принимать бюджет, посколь-
ку это остановит жизнь в стране». 

«Единая Россия», по словам пар-
тийцев, комментировавших финан-
совый документ, даже не сомнева-
лась в его реалистичности и 
социальной направленности. Зам-
пред Госдумы, руководитель фрак-
ции «ЕР» Сергей Неверов сказал: 
«Федеральный бюджет – это глав-
ный инструмент реализации целей 
и задач, которые были поставлены 
президентом Владимиром Влади-
мировичем Путиным на шесть лет в 

Указе о национальных целях и стра-
тегических задачах…» В том же духе 
высказался и его первый замести-
тель во фракции по законопроект-
ной деятельности Андрей Исаев, 
заявив, что бюджет гарантирует ис-
полнение всех социальных обяза-
тельств государства. Про обесцени-
вание выделенных на «социальные 
обязательства» сумм при ожидаемом 
росте инфляции ничего не сказал. 
Напомним, что глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина отметила: в связи с ро-
стом НДС на два процента в первом 
полугодии 2019-го инфляция соста-
вит 5,5–6 процентов. 

«ВКУСНЯШКИ» СИЛУАНОВА
Открыл думское обсуждение 

первый вице-премьер и глава Мин-
фина Антон Силуанов. Основная 
задача, которую, по его словам, не-
обходимо выполнить, – это дости-
жение более высоких темпов роста 
экономики. Ключевыми направле-
ниями бюджета стали поддержка 
малого и среднего бизнеса, увеличе-
ние производительности труда, 
здравоохранение, снижение бедно-
сти и вопросы, которые определены 
в качестве национальных проектов. 
Нетрудно заметить, что именно та-
кие задачи указывались в качестве 
приоритетов кабмина и все про-
шедшие годы при обсуждении каж-
дого нового бюджета. Вот только 
бедность почему-то растет, качество 
здравоохранения падает, а число же-
лающих заниматься малым и сред-
ним бизнесом уменьшается. Разуме-
ется, упор в своем выступлении 
Антон Силуанов сделал на выполне-
ние новых майских указов президен-
та. А о том, что его майские указы от 
2012 года не совсем выполнены, 
нынче говорить не принято. Тради-
ционно прозвучал тезис и о «подуш-
ке безопасности», которая у нас будет 
в результате профицита бюджета и 
Фонда национального благосостоя-
ния. В этот фонд, напомним, идут 
все доходы от нефти, если она доро-
же 40 долларов за баррель.

Во время ответов на вопросы 
Антон Силуанов пообещал депута-
там «много вкусняшек». Предлагаем 
одну из них. Сергей Катасонов 
(ЛДПР), говоря о профиците бюд-
жета, сказал: «Фактически огромные 
средства аккумулируются у нас в 
ценных бумагах иностранных госу-

дарств, и все это наблюдается при 
снижении реальных доходов наших 
граждан». И скорее порекомендо-
вал, чем спросил: почему бы не на-
править эти средства в реальный 
сектор экономики, чтобы развива-
лась промышленность России. От-
вет Антона Силуанова излагаем 
подробно: «Уважаемые депутаты, 
мы говорим сейчас о конъюнктур-
ных доходах: сегодня они есть – зав-
тра их нет. Мы с вами уже видели 
такие ситуации, когда мы увеличи-
вали расходы на конъюнктурные 
доходы, а потом приходилось в 
ходе исполнения бюджета или даже 
при подготовке бюджета сокращать 
те программы, которые раньше 
приняты были, исходя из постоян-
ных устойчивых доходов. Поэтому 
мы считаем, что вопрос создания и 
увеличения Фонда национального 
благосостояния – это, с одной сто-
роны, создание резерва и «подушки 
безопасности», которая позволяет 
нам выполнять наши обязательства 
при любых внешних условиях. А с 
другой – как мы говорили, это очень 
серьезный такой макроэкономиче-
ский инструмент, потому что в усло-
виях высоких цен мы покупаем из-
лишки валюты, в условиях низких 
цен на нефть мы, наоборот, продаем 
и тем самым создаем прогнозируе-
мые условия для курса нашей валю-
ты. Это тоже очень важно для прог-
нозирования, для бизнес-климата». 

Все поняли? Лично мы – нет. 
Неясно, почему надо вкладывать в 
экономику Узбекистана 21 милли-
ард долларов? А Египту давать в 
долг под льготный процент 25 мил-
лиардов долларов? В какой стране 
улучшится от этого бизнес-климат? 
Или почему хорошо строить «Ту-
рецкий поток» и «Северный по-
ток-2» за свой счет, но при этом 
нельзя вкладывать деньги в полно-
ценную газификацию собственной 
страны?

ОТКРОВЕНИЯ ГОСПОДИНА 
КУДРИНА

Глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин, выступая перед депутата-
ми, обратил внимание на недостат-
ки бюджета. Например, чтобы 
выполнить поставленные прези-
ден том перед правительством зада-
чи в здравоохранении и образова-
нии, то есть значительно улучшить 

качество жизни россиян, нужно се-
рьезно больше вкладывать. А струк-
тура бюджета практически не меня-
ется и расходы на образование, 
здравоохранение и инфраструкту-
ру в процентном отношении не вы-
растут. По мнению главы СП, рас-
ходы растут в номинальном 
выражении, но не в процентах к 
ВВП, таким образом, изменения 
структурного в расходах бюджета 
не происходит. 

Также, по словам Кудрина, в 
бюджете не заложен предусмотрен-
ный паспортами национальных 
проектов триллион рублей. Указал 
он и на уязвимую часть бюджета – 
дивиденды госкомпаний. Заплани-
ровано, что дивиденды должны со-
ставлять не менее 50 процентов от 
прибыли. Но если следовать прак-
тике предыдущих лет, то страна мо-
жет недополучить 1,3 триллиона 
рублей по дивидендам. Действи-
тельно, госкомпании не спешат от-
давать дивиденды правительству. 
Скорее всего точно так же поступят 
и в будущем – то ли управы на них 
нет, то ли у кабмина нет желания 
получить от госкомпаний деньги. 

Кроме того, Алексей Кудрин 
рассказал о занижении в бюджете 
цены на нефть. Так, в базовом ва-
рианте проекта заложена цена на 
нефть марки Urals в 2019 году на 
уровне 63,4 доллара за баррель, в 
2020-м – 59,7 доллара, в 2021-м – 
57,9 доллара за баррель. «Прогноз 
по цене на нефть дан с понижени-
ем на ближайшие три года. Мы в 
Счетной палате считаем, что он 
примерно на 10 долларов занижа-
ется», – сказал Кудрин. И пояснил: 
«Это означает, что у нас не два 
триллиона рублей будет профицит 
с учетом цен на нефть, а три трил-
лиона».

О ЧЕМ НЕ ГОВОРИЛИ
Зато в новом бюджете нашлись 

деньги на бонусы для чиновников – 
более 600 миллиардов рублей. 
Именно столько правительство на-
меревается потратить на «матери-
альную мотивацию государствен-
ных служащих». На что конкретно 
будут мотивировать чиновников и 
за какие заслуги они смогут рассчи-
тывать на получение столь внуши-
тельных сумм, не уточняется. А вот 
мотивировать врачей, учителей, аг-

рариев, металлургов и прочих граж-
дан нашей страны, видимо, смысла 
нет. И так сойдет, никуда не денутся, 
уверены в кабмине.  

Интересно, что, по словам быв-
шего министра экономики Андрея 
Нечаева, идея «мотивации чинов-
ников» обсуждалась и в начале двух-
тысячных. Почему именно сейчас, 
когда в стране сложилась непростая 
социальная ситуация в связи с пен-
сионной реформой, ростом налогов 
и поборов, решили осуществить эту 
идею?! Хотят вызвать большую не-
нависть к чиновному сословию? 
Ведь дополнительные 600 миллиар-
дов рублей – это значительно боль-
ше, чем выделяется на помощь мно-
годетным семьям и на помощь 
россиянам при рождении первого 
ребенка. К примеру, на выплаты за 
третьего и последующего ребенка 
из бюджета хотят направить при-
мерно 115 миллиардов рублей. Рас-
ходы на помощь при рождении пер-
вого ребенка, которые были введены 
в этом году по распоряжению пре-
зидента, составят около 168 милли-
ардов рублей. 

На этом фоне особый интерес 
вызывает тот факт, что в проект 
бюджета заложено лишь 50 процен-
тов от необходимых на реализацию 
президентских указов 13,1 триллио-
на рублей. Недостающие средства 
государство планирует взять в долг. 
В кабмине уже подсчитали, что в 
2019–2021 годах внутренний долг 
Российской Федерации должен уве-
личиться на дополнительные 5,4 
триллиона.

И ЧТО В ИТОГЕ? 
Представленный бюджет на бу-

дущую трехлетку, как считают экс-
перты, процветания стране не при-
несет. Зато оно светит небольшому 
кругу приближенных к властному 
олимпу чиновников и олигархов, 
которые будут осуществлять нац-
проекты и контролировать бюджет-
ные потоки. Если говорить о реаль-
ном развитии страны, то нужно 
совершенно другое. Например, 
уменьшение всех разновидностей 
налогов и поборов. Кстати, по тако-
му пути и пошел Китай. Там объяв-
лено об отказе от налогов для тех, 
кто получает менее пяти тысяч 
юаней в месяц или в рублевом экви-
валенте 47 тысяч рублей. И еще: 
надо поставить под жесткий конт-
роль все бюджетные траты, а такого, 
увы, пока не наблюдается. 

Безусловно, Росстат уже подна-
торел и может так составить отчет-
ность, что падение производства 
будет выглядеть его ростом и выхо-
дом из кризиса, падение реальных 
доходов населения – ростом зарпла-
ты и пенсий. А соцопросы могут по-
казать рост доверия и рейтингов тех 
или иных управленцев. Но что это 
изменит в реальности? Согласятся 
ли с такой нарисованной картиной 
граждане России? Социологи по 
итогам проведенных опросов в кон-
це лета, в том числе Левада-цент-
ром, зафиксировали резкий рост 
протестных настроений. Впервые за 
последние 10 лет вероятность про-
ведения массовых митингов достиг-
ла 40 процентов. 37 процентов рос-
сиян сказали, что готовы лично 
участвовать в протестных акциях 
против пенсионной реформы, а уве-
ренность в отрицательном влиянии 
повышения пенсионного возраста 
на жизнь своей семьи отметили 64 
процента респондентов. Стихийные 
протесты россиян, обусловленные 
экономическими причинами, по 
прогнозам, станут возникать в Рос-
сии все чаще и могут стать критич-
ными для федеральной власти.

Александра СЕЛЕЗНЕВА, 
специально для «России» 

Полную версию читайте на 
сайте www.p-v-ros.ru

Бюджет развития 
или колонизации 
России? стр. 1
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Его истоки кроются в да-
леком 1917 году, когда в стране 
в духе нового времени возник-

ли социалистические союзы рабочей, 
крестьянской и учащейся молодежи. 
Все они были разобщены, что не нрави-
лось вождям Великой Октябрьской со-
циалистической революции. И уже год 
спустя после ее свершения – 29 октяб-
ря 1918 года открылся I Всероссийский 
съезд союзов рабочей и крестьянской 
молодежи. 195 делегатов, собравшихся 
на него со всей России, и объединили 
разрозненные молодежные организа-
ции в единый монолитный РКСМ. 

АППАРАТЧИКИ ПВР РОДОМ 
ИЗ КОМСОМОЛА

Так родился комсомол. В 1924 году ему 
было присвоено имя Ленина – Российский 
ленинский коммунистический союз молоде-
жи (РЛКСМ). С образованием СССР в 1922 
году он в марте 1926-го переименован во Все-
союзный ленинский коммунистический союз 
молодежи – ВЛКСМ. Практически все сотруд-
ники аппарата Президиума Центрального со-
вета Партии Возрождения России родом из 
комсомола. В эти дни они провели, можно 
сказать, комсомольское собрание, предъявив 
вместо пароля друг другу комсомольские би-
леты и обсудив молодежную политику госу-
дарства.  

«История комсомола – живое дыхание 
эпох, страстная связь времен и комсомоль-
ских поколений, – сказал в комментарии для 
«России» заместитель председателя Прези-
диума и Центрального совета ПВР, второй 
секретарь Московского горкома ВЛКСМ 
(1977–1983) Виктор Архипов. – Для одних 
это революция, Гражданская война и первые 
пятилетки, для других – Великая Отечествен-
ная война, для третьих – поднятая целина, 
проложенные БАМ и Турксиб, возведенные 
Магнитка и Днепрогэс, Московский и Горь-
ковский автозаводы. Кто-то открывал кладо-
вые нефти в Тюмени, кто-то строил электро-
станции в Сибири, кто-то постигал тайны 
научно-технического прогресса и космоса. 
Московский комсомол, например, активно 
участвовал в проведении Олимпиады-80, на-
чиная от строительства ее спортивных объ-
ектов до открытия и закрытия Игр. Вся эта 
самоотверженность слилась в единую мощ-
ную созидательную энергию юности, кото-
рая не только осуществляла идеологическое 
и политическое воспитание молодежи, но и 
воплощала в жизнь народно-хозяйственные 
и социальные проекты руководства страны, 
превращая ее в мощную, лидирующую в 
мире индустриально-аграрную просвещен-
ную державу. Достаточно напомнить, что в 
1954–1955 годах по комсомольским путев-
кам на освоение целинных земель выехали 
свыше 350 тысяч молодых людей. Их труд 
был настоящим подвигом. К 1956-му ком-
сомольцы подняли 30 миллионов гектаров 
земли вместо 13 миллионов, поставленных 
изначально задачей партии и правительства 
по освоению целинных земель».

В итоге урожай первых целинных лет ока-
зался более богатым, чем рассчитывали. Так, в 
1956 году вместо намеченных 600 миллионов 
пудов зерна земледельцы собрали миллиард 
пудов. 

ПОЗИЦИЯ ПВР
1–6 ноября 2018

БЕДА 100-ЛЕТИЕ КОМСОМОЛА
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Ищет ответы на них и Партия Возрождения России, 
скорбя и соболезнуя вместе со всей страной тем, кто потерял 
родных и близких, а также пострадал в этой беде. Напом-
ним, 18-летний Владислав Росляков 17 октября учинил бойню 
в Керченском политехническом колледже, в котором же и 
учился на IV курсе. В результате 21 человек погиб, а более 
50 получили ранения. Среди погибших 15 студентов, из них 
шесть несовершеннолетних.

БАБУШКА-ВАХТЕР ВМЕСТО ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОХРАНЫ
Пока власти ищут «организаторов» бойни в Керчи, уводя от себя упреки в 

беспечности, еще один 17-летний учащийся политехнического техникума нанес ей 
оплеуху, подорвав взрывное устройство и себя у входа в здание ФСБ Архангельска. 
Свой поступок он объяснил в сети отсутствием должной свободы в стране.

Произошедший теракт обострил вопросы, которые все эти дни тотально 
обсуждают СМИ, выясняя причины керченской кровавой драмы. Первое, что 
вызывает недоумение: как и почему юноше удалось пронести в здание колледжа 
оружие и взрывные устройства? Это учебное заведение было оборудовано стан-
дартной системой безопасности: на входе рамка металлоискателя, кнопка для 
вызова сотрудников вневедомственной охраны Росгвардии, по всем этажам уста-
новлены камеры видеонаблюдения. По информации газеты «Коммерсантъ», 
пожилая женщина, подрабатывавшая сторожем, прежде чем получить заряд 
дроби, успела нажать на кнопку, однако Владислава Рослякова это не остановило. 

Как получилось, что в колледже за безопасностью следила бабушка-вахтер? 
Ведь в соответствии с постановлением правительства России от 7 октября 2017 
года «Об утверждении требований к антитеррористической защищенности 
объектов (территорий) Министерства образования и науки Российской 
Федерации…» все образовательные организации с численностью учащихся 
свыше 50 человек обязаны заключать договоры с частными охранными 
организациями. Такого договора с ЧОП у керченского колледжа не было, а 
стоящий на входе вахтер числится в его штате, что полностью нарушает 
установленный правопорядок.

Произошедшая кровавая бойня показала: во многих российских школах и 
колледжах до сих пор нет профессиональной охраны. Примечательно, что глава 
Крыма Сергей Аксенов сразу после массового убийства заявил: во всех детсадах 
и школах Керчи с 18 октября появится вооруженная охрана. И уточнил: около 
каждой школы и детсада будут по два вооруженных сотрудника. Похвальная 
оперативность свидетельствует, что власть осведомлена о массовых нарушениях 
в организации системы безопасности учебных заведений, но почему-то с этим 
мирится. Последовавшая проверка показала, что в подобном состоянии 
пребывает 90 процентов учебных заведений Крыма. 

Начавшаяся в стране дискуссия по этому поводу показала: в сфере 
образования России до сих пор нет единого федерального органа, который 
контролирует безопасность учебных заведений. Их охрана сегодня – это зона 
ответственности региональной и муниципальной власти. А при их финансовой 
скудности оплачивать услуги ЧОП нередко приходится самим родителям. Многие 
региональные власти, экономя на безопасности соцобъектов, превращают ее в 
полнейшую фикцию, довольствуясь лишь установкой камер видеонаблюдения. 

Надо ли доказывать, что жизнь заставляет усилить систему безопасности 
социальных объектов так, чтобы вооруженный человек не смог попасть туда ни 
при каких обстоятельствах. И ставит задачу – оборудовать все школы, вузы, 
детские сады не только видеонаблюдением, но и металлоискателями. 

Вопросы вызывает и факт приобретения юным стрелком ружья. Судя по 
документам, он имел на это полное право – 5 июля ему исполнилось 18 лет, а 
покупку он совершил в начале сентября, предоставив пакет необходимых 
документов, включая медицинские справки. Однако стоит задуматься: каким 
образом человек, которому только исполнилось 18 лет, смог так быстро оформить 
лицензию? У вполне взрослых граждан такой процесс оформления занимает до 
полугода, требуя немалых денег на справки, на сейф, на обучение на специальных 
курсах, где выдают документ о том, что человек научился обращаться с оружием. 

Очевидно, что необходимо ужесточить правила получения, хранения и 
ношения оружия, усилить контроль за их соблюдением. Госдума сейчас обсуждает 
предложения Росгвардии о введении и увеличении разного рода штрафов за 
нарушение ныне действующих правил.  Идет дискуссия об увеличении 
минимального возраста, дающего право на приобретение оружия. Так, Татьяна 
Москалькова, уполномоченный по правам человека в РФ, предложила увеличить 

его до 25 лет: мол, у 18-летнего человека нет социального опыта и устойчивого 
морально-нравственного ориентира в жизни. Возможно, и так, но как тогда 
доверять оружие призывникам Вооруженных Сил? Может, предпочтительнее не 
возраст увеличивать, а улучшать качество медицинского освидетельствования 
при получении тех же справок на право приобретения оружия. Росляков, как 
оказалось, двоих специалистов провел. 

Но самое главное, и это вытекает из программы ПВР, – государству и власти 
пора повернуться лицом к человеку и всерьез заняться оздоровлением 
социальной атмосферы в стране. Ведь ставшая достоянием информация о 
детской и подростковой жизни «керченского стрелка» просто угнетает. 
Спившийся отец, в прошлом «афганец», постоянно устраивал пьяные дебоши в 
семье. Мне как офицеру, тоже воевавшему в Афганистане, особо прискорбно это 
отмечать. Тем не менее хочу констатировать: тысячи воинов, исполнив в свое 
время интернациональный долг, были затем брошены один на один со своим 
«афганским синдромом» и прочими психотравмами. Мать, работающая санитар-
кой за скудную зарплату в онкодиспансере, сбежала с сыном на съемную кварти-
ру. Свою материнскую заботу направила на насильное приобщение мальчишки к 
секте «Свидетели Иеговы», которая сразу же вызвала у него отторжение. 
Словом, с детства нищета, побои, никаких детских радостей, сплошная безнадега. 

ЧЕЙ СТОН РАЗДАЕТСЯ?
И таких обездоленных ребят в стране сегодня сотни тысяч. По официальным 

данным, число россиян, проживающих за чертой бедности, неизменно растет: с 15,5 
миллиона человек в 2013 году до 21,4 миллиона (14,6 процента) в нынешнем. По 
информации Института соцанализа и прогнозирования РАНХиГС, в ближайшее 
время бедняками могут стать 28,8 процента граждан. Ситуация усугубляется тем, что 
в России, где понятия бедности и нищеты весьма размытые, третья часть населения 
потенциально может вообще превратиться в нищих. 

Черта бедности сегодня жестко разделяет россиян не только на «они» и «мы», 
но и на тех, кто способен сводить концы с концами, и на тех, кто без поддержки 
государства с этим уже не справится. Последние три года россиянам пришлось 
перейти на режим экономии из-за падения реальных доходов. В прошлом году 70 
процентов семей начали урезать расходы на одежду, продукты питания, поездки в 
отпуск, медикаменты. Согласитесь, если семья начала отказывать себе в 
необходимых продуктах питания или лекарствах, то она, можно сказать, перешла 
рубеж бедности. А это – матери-одиночки, многодетные и неполные семьи, три 
миллиона работающих россиян, чьи доходы ничтожно малы.

Помните: чей стон раздается? Это они, горемыки, стонут от безысходности. 
Стоит ли удивляться, что население России за январь – июль 2018 года сократилось 
на 91 900 человек, а без учета миграционного прироста – на 170 500, о чем сообщил 
Росстат. За семь месяцев нынешнего года рождаемость упала до 10,9 с 11,4 за тот 
же период 2017-го, а смертность выросла с 12,7 до 12,9. Если такая динамика сохра-
нится, то 2018-й станет первым годом убыли населения России с 2009-го. Свою руку 
к тому приложил и Владислав Росляков. 

Казалось бы, таким ребенком в том или ином возрасте должны были изначально 
озаботиться школа, органы опеки, правозащитники, но не случилось. В России до 
сих пор нет качественной психологической школьной службы, системы кризисных 
семейных центров. Более того, с крушением СССР со школы сняли функцию 
воспитания учеников. В итоге мы пришли к тому, что значительная часть детей 
растет, словно сорняк, никому не нужной, сама по себе. Родителям, особенно 
малообеспеченным, не до них – им бы денег на проживание и пропитание заработать.   

Думаю, отражу мнение большинства россиян, сообщив о солидарной позиции 
Партии Возрождения России: вернуть в школы функцию воспитания детей. Сегодня 
пришло общее осознание того, что при нынешней идеологической и морально-
нравственной пустоте наше юное поколение невольно начинает искать смысл жизни 
в разного рода сомнительных интернет-клубах и деструктивных организациях.  Так 
вернем же юным россиянам счастливое детство и русский дух! 

Александр ЗАГОРОДНИХ,  
член Президиума и Центрального совета ПВР, 

полковник запаса, воин-интернационалист

На фото: начальник отдела региональной политики аппарата Президиума ЦС 
ПВР Кирилл Дзюбенко и юрисконсульт аппарата ПЦС ПВР Юрий Алексеев 
от имени Центрального совета Партии Возрождения России возложили корзину 
цветов к мемориалу города-героя Керчи в Александровском саду столицы

Кто виноват  
и что делать?

Этими традиционно 
русскими вопросами 

сегодня озабочена 
вся страна, осмысляя 
керченскую трагедию 
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«Летопись героических дел комсомола 
бесконечна, – присоединяется к разговору 
юрисконсульт аппарата ПЦС ПВР, секретарь 
комсомольской организации Опытно-экспе-
риментального цеха ИАЭ им. И. В. Курчатова 
Юрий Алексеев. – В борьбе советского наро-
да в годы Гражданской войны против интер-
вентов, белогвардейцев и разного рода банди-
тов участвовали до 200 тысяч комсомольцев. 
Суровым испытанием для советской молоде-
жи явилась и Великая Отечественная война. В 
ряды Красной армии уже в первый год войны 
влились около двух миллионов комсомоль-
цев. Из семи тысяч Героев Советского Союза 
в возрасте до 30 лет 3500 – комсомольцы, из 
них 60 – дважды. 3,5 миллиона комсомольцев 
награждены орденами и медалями».

Всем известны герои-комсомольцы Уль-
яна Громова, Любовь Шевцова, Олег Коше-
вой, Зоя Космодемьянская, Александр Мат-
росов, Лиза Чайкина... Вечная им память. 
Всенародное признание заслуг ВЛКСМ перед 
Родиной – шесть орденов на его знамени.

«Комсомол – это организация, где фор-
мировались личностные качества, мировоз-
зрение молодых людей, утверждались их 
жизненные позиции. Именно здесь юноши 
и девушки приобретали первый опыт обще-
ственной работы, своего взаимодействия и со 
сверстниками, и со взрослыми. Безусловно, в 
комсомольских структурах как на самом верху, 
так и на местных уровнях всякое было: и хо-
рошее, и не очень. В том числе и бюрокра-
тические проявления, что вызывало раздра-
жение у молодежи, но все эти моменты под-
вергались жесткой критике и в той или иной 
мере исправлялись. В любом случае лично у 
меня самые прекрасные воспоминания о той 
поре. Комсомол для меня, как и для многих, 
это юность, время увлечений, стремлений пе-
ревернуть весь мир и сделать его более совер-
шенным, прекрасным!» – поделилась своим 
восприятием юбилея заместитель начальника 
отдела региональной политики ПЦС ПВР, 
заведующая отделом комсомольских органи-
заций МГК ВЛКСМ Ольга Архипова (в де-
вичестве Епифанова).

О неповторимой истории комсомола на-
писаны романы, сняты кинофильмы, сложено 
немало песен и стихов. Даже сегодня доста-
точно напеть: «Дан приказ: ему – на запад…», 
«Дети разных народов…», «До свиданья, мама, 
не горюй…», «Главное, ребята, сердцем не 
стареть…», «Не расстанусь с комсомолом, 
буду вечно молодым!»  – и вся страна хором 
запоет.

«С приходом в 1985 году к власти в стра-
не Михаила Горбачева и взятым курсом на 
перестройку и демократические реформы, 
на деидеологизацию предприятий и учебных 
заведений внутри комсомола также началось 
перестроечное движение, которое вылилось в 
радикальное реформирование и деидеологи-
зацию уже комсомола, – в развитие позиции 
своей соратницы и по партии, и по комсомо-
лу говорит начальник отдела региональной 
политики ПЦС ПВР, заведующий оргот-
делом Киевского райкома комсомола МГК 
ВЛКСМ Кирилл Дзюбенко. – В результате 
одни комсомольцы, в основном из руководя-
щего состава, ушли в коммерцию, бизнес, в 
так называемую элиту общества, а другие – в 
анархию, кинутых во всех смыслах этого слова 
«совков», из которых сформировался протест-

ный электорат. И страна начала кувыркаться. 
Отказ власти от политики государственно-
го попечительства, отечественной опеки в 
отношении молодежи, разрушение единой 
системы ее гражданского и патриотического 
воспитания привели к глубоким личностным 
разрушениям юношества, к девальвации ду-
ховных ценностей и обострили кризисные яв-
ления в молодежной среде. Следствием этого 
стала и трагедия учиненной бойни в Керчи, 
где 18-летний студент убил 20 и ранил более 
полусотни человек. Такого, чтобы ровесники 
массово убивали своих ровесников, в комсо-
мольские годы не было».

Автор этих строк – секретарь комсомоль-
ской организации ССМУ-14 Красногвардей-
ского участка на строительстве Северо-Крым-
ского канала, завотделом оборонно-массовой 
работы и патриотического воспитания комсо-
мольских изданий «Зiрка» и «Вожатый» прохо-
дил как раз стажировку в ЦК ВЛКСМ, когда 
рухнул комсомол. Начатые в 1989 году в его 
руководящих структурах коренные реоргани-
зации и преобразования завершились тем, что 
27–28 сентября 1991 года XXII чрезвычайный 
съезд ВЛКСМ объявил историческую роль 
ВЛКСМ исчерпанной и рас-
пустил организацию. Тайны 
того действа с каждым годом 
покрываются все более тол-
стым слоем песка времени, но 
многое еще остается явным. 

Секретарь ЦК КПСС 
Александр Яковлев, напри-
мер, спустя годы в своей книге 
«Сумерки», вышедшей в 2003 
году, откровенно напишет: «Я 
в качестве железного правила 
занял следующую позицию: 
осторожность, осторожность и 
еще раз осторожность... Сюда 
вкладываю простую формулу: 
смело идти на практические 
дела демократического характера и однов-
ременно утверждать, что делается это ради 
укрепления социализма... А не противно ли 
было притворяться и разыгрывать из себя ду-
рачка? Да, противно. Но, может быть, кто-то 
знает более эффективный путь с точки зрения 
конечного результата?». По его логике выхо-
дило, что для достижения результата необхо-
димо делать одно, а говорить другое, укрывая 
делаемое словами-прикрытиями. И народ 
удалось одурачить так, что когда он пришел 
в себя, задуманное в зарубежных цент рах уже 
свершилось.

Так или иначе, но ясно одно: власть того 
времени во всех тайных и явных степенях пре-
бывающая предала миллионы граждан СССР 
в возрасте 14–28 лет. У них не только грубо 
отобрали бесплатное обучение и здравоох-
ранение, но и украли школу жизни, школу 
управления, чем был комсомол со всеми его 
дворцами пионеров, станциями юных техни-
ков и натуралистов, «Зарницами», «Кожаными 
мячами», «Золотыми шайбами», научными 
студенческими обществами и стройотрядами, 
Всесоюзными универсиадами и молодежны-
ми фестивалями… Комсомол воспитывал 
любовь к Родине, коллективизм, направлял 
социальную энергию в созидательное русло, 
стимулировал личное самосовершенство-
вание. Тот, кто хотел достичь большего в 
жизни, не отсиживался и не бездельничал, 

поднимался по социальной лестнице, опира-
ясь на поддерж ку ВЛКСМ.

Среди таковых и учредитель Партии Воз-
рождения России, председатель Госдумы вто-
рого и третьего созывов (1996–2003), депутат 
ГД первых четырех созывов (1993–2007) Ген-
надий Николаевич Селезнев, Царствие ему 
Небесное. Начав свою комсомольскую карье-
ру секретарем комитета комсомола ПТУ№ 10 
в Ленинградской области, он прошел все сту-
пеньки становления в ВЛКСМ, вплоть до пер-
вого за мза в от де лом про па ган ды и аги та ции 
ЦК ВЛКСМ. Длительное время был главным 
редактором ведущих в стране газет «Правда», 
«Комсомольская правда», «Учительская газе-
та». Будучи влиятельным политиком, всегда 
и везде отстаивал идеи Возрождения России 
сильным социальным государством. 

ИЗГИБ ГИТАРЫ ЖЕЛТОЙ
«Комсомол славен большим количеством 

знаменитых дел. Одно из них – VI Всемир-
ный фестиваль молодежи и студентов, прове-
денный в 1957 году в Москве. Его хозяином 
был Ленинский комсомол, а организатором 
– малоизвестная широкой публике общест-

венная организация Комитет 
молодежных организаций 
СССР, – рассказал в интервью 
«России» Алексей Трубецкой, 
доктор психологических наук, 
действительный член РАЕН, 
президент консалтинговой 
корпорации «НОВОКОМ», 
председатель КМО СССР 
(1990–1992). – КМО объединял 
все молодежные, юношеские 
и детские организации Совет-
ского Союза и способствовал 
на внеидеологической основе 
развитию и укреплению их 
сот рудничества и взаимопо-
нимания с зарубежными мо-

лодежными и студенческими национальными 
союзами. Именно такой подход в проведении 
VI Всемирного фестиваля позволил фактиче-
ски прорвать блокаду, которая была органи-
зована США и стpанами НАТО против Со-
ветского Союза после трагических событий 
1956 года в Венгрии. Наверное, сегодня мало 
кто помнит или знает, что там была предпри-
нята попытка антигосударственного перево-
рота, которую страны Варшавского договора 
пресекли традиционными для того времени 
силовыми мерами, что по большому счету 
было предус мотрено Ялтинскими и другими 
договоренностями между лидерами глав госу-
дарств,  входивших в коалицию победителей 
Второй мировой войны».

VI фестиваль готовился в течение двух лет 
и стал самым массовым за всю историю мо-
лодежного движения, собрав 34 тысячи гостей 
из 131 страны мира. Он пришелся на середи-
ну хрущевской оттепели и запланированный 
властями как акция по «освобождению» на-
рода от сталинской идеологии, запомнился 
атмосферой свободы и открытости. Идею 
московского фестиваля, проходящего под ло-
зунгом «За мир и дружбу!», поддержали мно-
гие государственные деятели Запада. Словом, 
«железный занавес» приоткрылся, заграница 
пребывала в восторге, о событиях в Венгрии 
не вспоминали. С ликвидацией комсомола 
в стране ушел в архивы истории и КМО со 

всеми вытекающими 
из этого международными последствиями…

Сегодня в результате полного отсутствия 
в России вразумительной молодежной по-
литики, эффективной системы образования 
и воспитания обанкротился даже высший 
эшелон резерва кадров, констатировал в эти 
дни в беседе с журналистами лидер фракции 
КПРФ в Госдуме Геннадий Зюганов. А это 
в свою очередь отрицательно сказывается 
на профессиональном управлении государ-
ством, что стало острой проблемой страны. 
«Таким материком, как наш, управлять пустой 
головой, слабой рукой невозможно, – сказал 
он. – Сильная власть должна понимать, каким 
кораблем она правит. У нас отличие Якутии 
от Дагестана больше, чем Финляндии от Ис-
пании. Я был во всех субъектах Федерации и 
не раз. Из тысячи городов побывал примерно 
в восьмистах и поражался бесконечному мно-
гообразию регионов. Нашим кораблем надо 
управлять грамотно и очень ответственно». 
Его поддержала Светлана Савицкая, летчик-
космонавт, дважды Герой Советского Союза, 
депутат Госдумы: «То, какими мы стали, – за-
слуга комсомола. Он дал нам ощущение де-
ятельной жизни, единения людей одной на-
правленности, одних моральных ценностей. 
У нынешней молодежи этого нет».

Нынче приходит осознание катастро-
фичности совершенного, понимание того, 
что России не выжить без четкой структурно 
организованной современной молодежной 
политики. В преддверии юбилея в России 
прошли многочисленные выставки и пресс-
конференции, посвященные столетию рож-
дения комсомола. На одной из них первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ (1968–1977) Евгений 
Тяжельников заявил: «Мы постепенно обра-
щаемся к опыту комсомола. Возрождены сту-
денческие строительные отряды, нормы ГТО, 
юнармия, создано Всероссийское движение 
школьников. Думаю, что это только начало». 

В пользу того, что успешный опыт ком-
сомола может использоваться в современной 
России, высказался и экс-чемпион мира по 
шахматам, депутат Госдумы Анатолий Кар-
пов: «В огромной стране нужна организация, 
которая объединяет молодежь регионов и 
укрепляет их дружбу». Предлагает воссоздать 
организацию в России нового времени и 
председатель редакционного совета «Лите-
ратурной газеты» Юрий Поляков: «Ведь 
структура молодежи сохранилась – у нас есть 
студенческая, школьная, рабочая, сельская 
молодежь. Мы остаемся многонациональ-
ным федеральным государством, поэтому 
структуру организации нужно возродить под 
эгидой государства». По его мнению, сейчас 
молодежь может объединяться вокруг госу-
дарственного патриотизма. А еще писатель 
предложил сделать день рождения комсомола 
официальным государственным праздником: 
День молодежи – день комсомола.

А почему бы и нет?! Комсомольское со-
брание аппаратчиков Партии Возрождения 
России высказалось за. И по этому поводу 
душевно спело: «Изгиб гитары желтой ты об-
нимаешь нежно, струна осколком эха пронзит 
тугую высь. Качнется купол неба, большой и 
звездно-снежный… Как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались!..»

Павел АНОХИН

«Молодость 
мира» 
отмечает 
свой юбилей

 России 
не выжить без 
четкой, структурно 
организованной 
современной 
молодежной 
политики  
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Его источником стал подвиг лейте-
нанта полиции Магомеда Нурбагандо-
ва – дагестанца, которому президент 
присвоил звание Героя России. Он же 
и вдохновил Юлию Калинину, учени-
цу 8-го класса из Белгорода, написать 
поэму, посвященную Герою, что стало 
ярким проявлением душевной привер-
женности молодежи к духовному подви-
гу народа.   

Магомед вместе со своим братом Абду-
рашидом погиб от рук бандитов-террори-
стов, отказавшись нарушить присягу. Экст-
ремисты, захватив их в плен, нашли у 
Магомеда удостоверение сотрудника МВД 
Российской Федерации. И приказали ему, 
подставляя камеру: «Обратись к своим, ска-
жи, чтобы уходили из силовых структур». 
Магомед успел сказать: «Работайте, братья!», 
как в ответ прозвучали автоматные очереди.

Боевики, причастные к убийству брать-
ев Нурбагандовых, были ликвидированы. В 
телефоне одного из террористов случайно 
обнаружили запись последних минут жиз-
ни Магомеда, который погиб, но сохранил 
офицерскую честь и достоинство дагестан-
ца – гражданина России. Он посмертно на-
гражден «Звездой» Героя России, Абдура-
шид – орденом Мужества.

«Золотую Звезду» родителям Магомеда 
Нурбагандова – Нурбаганд и Кумсият – вру-
чил Владимир Путин, который отметил: 
проявленное дагестанским Героем презре-
ние к бандитам – пример мужества и досто-
инства для всех нас. Приняв затем их лично, 
президент сказал настолько добрые и теп-
лые слова, что многие прослезились. Нур-
баганд-старший в ответ произнес: «Рабо-
тайте, братья!», сорвав аплодисменты 
одобрения. У Магомеда остались жена и 
двое детей – есть кому перенять и приумно-
жить духовный подвиг Героя.

Так или иначе, но его слова «Работай-
те, братья!» стали сегодня призывом для 
всех людей, которые хотят жить в нрав-
ственно здоровом обществе и видеть мир-
ное небо над головой. В Дагестане уже раз-
вернулось движение «Работаем, брат!», в 
которое все больше и больше вливаются 
представители других регионов России. 
Особое впечатление произвел отклик 
школьницы из Белгородской области 
Юлии Калининой, которая посвятила це-
лую поэму под вигу Магомеда Нурбагандо-
ва. Эта девочка в свои 14 лет всем сердцем 
почувствовала геройство и горе дагестан-
ской семьи. И наяву показала созвучие сер-
дец россиян разных национальностей, но 
граждан единой страны. 

Обращаясь к родным Магомеда Нурба-
гандова, Юлия пишет:

Не плачьте, бабушка и мама,
Ваш внук, ваш сын, ваш Магомед 
Ушел… Но в памяти он с нами.
Хотя его на свете, жаль, нет. 
Не плачьте, милые, не плачьте,
Он выбрал сам конец такой,
Он поступить не мог иначе, 
Так поступить мог лишь Герой…

Мы пригласили юную поэтессу в 
респуб лику и познакомили ее с Дагестаном, 
с Сергокалой – малой родиной Магомеда, с 
его родителями, женой, детишками. И 
опять родились удивительно теплые, ис-
кренние строки о Дагестане, о дагестанцах, 
которые восхитили юную поэтессу из Бел-
города. Подруга Юлии Калининой, восхи-
щенная ее творчеством, пишет: «Стихи 
Юлии так поэтичны, так вдохновенны, что 
самой хочется взять билет и махнуть на Кав-
каз, в солнечный Дагестан».

Для нас очень важно, что она возбудила 
у многих молодых россиян доброе отноше-
ние к Дагестану и дагестанцам. В нынешнее 
смутное время нам всем надо быть добрее 
друг к другу. В этом лишний раз убеждает 
Юлия Калинина, которая пишет: «Моя по-
ездка в Дагестан была, как песня, с первого и 
до последнего аккорда… Юноша-лейте-
нант из Дагестана Магомед Нурбагандов, 
которого заставляли отказаться от службы в 
полиции и призвать других дагестанских 
полицейских сделать это, глядя в объектив, 
твердо сказал товарищам по службе: «Рабо-
тайте, братья!». В ответ – автоматные очере-
ди. Смотрим на экран телевизора, уже ниче-
го не видя и не слыша. Впервые в жизни я 
стала свидетелем последних мгновений 

жизни человека. То, как мужественно он 
держал себя перед дулами автоматов, как ге-
роически принял смерть, глубоко потрясло 
меня. Сердце замерло-замерло и в то же 
время раскрылось навстречу какой-то высо-
кой, светлой и мужественной музыке. Я 
ушла к себе в комнату и взяла ручку… Так 
родилось стихотворение про Магомеда 
Нурбагандова «Работайте, братья!». Вместе с 
мамой – Галиной Николаевной мы послали 
его в «Дагестанскую правду»…

Вот его пролог: 

Я синие горы Кавказа, 
Где рос и мужал мой герой,
Не видела в жизни ни разу, 
Не знала и кто он такой.
Но только что с телеэкрана
Два слова сказать он успел...
И в сердце моем, будто рана...
Тот кадр всю страну облетел.
Я, русская девочка, знаю 
Теперь уже имя твое.
Тебе я стихи посвящаю. 
Не я лично – сердце мое…

«Такая сопричастность энергии русских 
и дагестанцев – граждан единого Отечества 
есть продолжение героических ратных и 
трудовых традиций народов нашей многона-
циональной Родины, проявление преданно-
сти молодежи к общей судьбе России», – ска-
зал по этому поводу известный политик 
Рамазан Абдулатипов. 

Дагестанцы были восхищены духовным 
порывом Юлии. Руководство республики 
пригласило ее с мамой и младшим братиш-
кой в Дагестан. Эта юная поэтесса стала сво-
его рода героем, потому что отозвалась на 
героизм и горе дагестанцев, родителей и 
близких Магомеда Нурбагандова, всего Да-
гестана. Ее строчки звучат и льются живой 
водой:

По-прежнему вечером синим
Он входит опять в дом родной.
Веселый, спокойный, красивый. 
Родной, любимый, живой...

Вот такая у нас молодежь неравнодушная, 
героическая, талантливая и верная своей об-
щей Родине. Притом что взрослые нечасто 
отзываются лестно о подрастающем поколе-
нии. Хотя, казалось бы, какое наследие они 
оставили нам после развала единой страны, 
которую созидали и вполне достойно защи-
щали наши деды и люди старшего поколения? 
Нам достались не самые благополучные годы 
и, надо признаться, нам нелегко ориентиро-
ваться во всех сложных трансформациях в го-
сударстве, в обществе, в человеческих отноше-
ниях. 

Старшие, наверное, справедливо говорят 
об отсутствии у нас порой должной ответ-
ственности, четкости мировоззрения и поведе-
ния. Не буду приводить весь перечень подоб-
ных эпитетов, но скажу: во многом они правы. 
Впрочем, как и то, что молодые люди, как пра-
вило, копируют поведение старших, их отно-
шения.

Конфликт поколений имеет место всегда, и 
у каждого он проходит по-своему. Сегодня этот 
конфликт достаточно острый, ибо мировоззре-
ние, ценностные ориентации детей и родителей 
в современной России – это явления разных 
эпох, разных формаций. Но эти нестыковки 
нам надо преодолевать вместе. И я вижу, что 
они преодолеваются в самом главном – в отно-
шении россиян, в том числе молодых, к своей 
Родине. 

В Дагестане совместно со старшими мы 
образовали даже организацию «Наследники». 
У нас активно развивалось движение «Мы – на-
следники Великой Победы», которое потом 
стало частью «Бессмертного полка». А нам есть 
чем гордиться. Дагестанцы в годы Великой 
Оте чественной войны были на острие борьбы 

с немецко-фашистскими захватчиками – и на 
фронте, и в тылу. Около 70 дагестанцев разных 
национальностей стали Героями Советского 
Союза. Среди них и дважды Герой Советского 
Союза Ахмед-хан Султан. 

А в конце 80-х годов в архивах нашли фо-
тографию Евгения Халдея, на которой был 
изображен дагестанец Абдулхаким Исмаилов, 
где он вместе с Алексеем Ковалевым (Украина) 
и Леней Горычевым (Белоруссия) устанавли-
вал Знамя Победы над поверженным Рейхста-
гом в Берлине. Оказалось, что Леня Горычев 
умер от ран вскоре после войны, а Алексей Ко-
валев и Абдулхаким Исмаилов здравствовали к 
тому времени. Ветеран Исмаилов жил скромно 
в своем доме в селении Чагар-Отар Хасавюрт-
ского района Республики Дагестан, особо не 
распространяясь о своих подвигах.

В феврале 1996 года президент России Бо-
рис Ельцин вручил ему «Золотую Звезду» Ге-
роя России за мужество и героизм, проявлен-
ные в Великой Отечественной войне. 
Дагестанцы и после развала Советского Союза 
уже под началом Владимира Путина плечом к 
плечу с российскими солдатами защищали су-
веренитет и территориальную целостность 
Российского государства. Сегодня в Дагестане 
более тридцати Героев России. Среди них и 
Магомед Нурбагандов – молодой лейтенант 
полиции, который мужественно погиб во сла-
ву России, надежным форпостом которой яв-
ляется Дагестан. 

Недавно в Белгороде прошла презентация 
книги стихов юной поэтессы «Звезды твои, 
Страна гор!». В их созвездии волею судьбы ря-
дом оказались Магомед Нурбагандов и Юлия 
Калинина – Герой-дагестанец совершил под-
виг, а русская девочка воспела его, чем сблизи-
ла людей многонациональной России. 

…Стоишь со «Звездою» Героя, 
Пусть в памяти нашей, но жив!!!
Живой... Молодой... Гордый... Смелый... 
И пусть пролетают года,
Для многих ты будешь примером 
Сегодня! И завтра! Всегда!!!

Сакральным озарением юной поэтессы 
сердце отважного лейтенанта полиции из Да-
гестана продолжает и поныне биться в стихах о 
мужестве, чести и достоинстве, даря надежду на 
прекрасное будущее всем, кто прикоснется к 
истории подвига «Работайте, братья!».  

Соня МАГОМЕДОВА,  
заместитель министра по делам молодежи 

Республики Дагестан

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

«Работаем, брат!»
Так называется движение, которое развернулось 
в Дагестане, а за ним и во всей России
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Асгардия приступает 
к самообеспечению  

Во Франции 26–28 октября состоялся первый 
экономический форум космического 
государства, на котором обсудили концепции 
его экономической системы

ВСЕЛЕННАЯ

В Ницце собрались авторы 
представленных проектов, эксперты, 
руководители государственных 
структур и члены администрации 
Асгардии. Открыл форум глава 
нации, председатель совета 
директоров холдинга «Социум», 
председатель Президиума и Цен т-
рального совета Партии Возрож-
дения России, доктор технических 
наук Игорь Ашурбейли.

Поблагодарив всех, кто нашел 
возможность прилететь из разных 
стран мира для участия в форуме, 
он озвучил основные постулаты 
своего личного макровидения 
экономической системы Асгардии. 
«Экономика имеет идеологическую 
и финансовую составляющие, – 
отметил Игорь Рауфович. – Идео-
логическая состав ляющая эконо-
мики Асгардии стоит на двух ногах. 
Первая. В современном земном 
мире право собственности на деньги 
принадлежит госу дарствам, а 
граждане лишь заложники ничем не 
обеспеченных фиатных или 
цифровых денег. В Асгардии 
собственниками денежной системы 
должны стать граждане. Государство 
лишь посредник, комиссионер и 
гарант транзакций денег. Вторая. Ни 
в одном земном государстве 
граждане не являются бенефи-
циарами профицита государ-
ственного бюджета. Зато всегда 
несут тяготы его дефицита. В 
Асгардии каждый гражданин должен 
быть участником распределения 
прибыли государства». 

Финансовая составляющая эконо-
мики Асгардии, по его словам, 
опирается на две ее национальные 
валюты. «Первая – солар, солнечная 
валюта, – подчеркнул Игорь 
Ашурбейли. – Солнце светит всем на 
Земле, поэтому и солар должен стать 
универсальной платежной валютой 
Асгардии, конвертируемой на биржах во 
все, не только твердые валюты, 
существующие в земных странах, а 
также в легитимные криптовалюты. 
Вторая – лунар, лунная эксклюзивная 
валюта.  Только для граждан Асгардии. 
Лунар является их внутренним 
финансовым и валютным активом, 
подтверждающим гражданство Ас-

гардии. Он может, как и любой актив, 
быть предметом обмена, продажи, 
залога, дарения, наследования и 
прочее. Также котируется на биржах. 
Специально не говорю подробнее, так 
как мне очень важно в рамках этой 
общей стратегии дать возможность 
сотворчества в создании эконо мической 
системы Асгардии всем асгардианцам».

Затем состоялись презентации 
представленных концепций эко-
номической системы Асгардии. 
Первый день форума завершился их 
обсуждением с участием специально 

приглашенных экспертов, и оно 
оказалось до такой степени 
интересным, что затянулось до 
позднего вечера. «Было поднято 
столько разных аспектов по теме, что 
я уверен, – сказал представитель 
Дании Кристиан Кнудсен, который, к 
слову, является победителем третье-
го тура в миссии «Марс-один», – мы 
затронули большинство возможных 
проблем и посадили семена для ре-
шения многих из них».

Второй день форума начался 
презентацией проекта «Экономика и 
финансы Асгардии», который 
представил Никхиль Кумар 
Чаудхари, подключившись из Индии 
через Skype. Участники форума зада-
ли ему уточняющие вопросы, что 
сразу же вылилось в оживленную 
дискуссию. Послеобеденную сессию 
второго дня форума открыла и. о. 
главы правительства Ана Мерседес 
Диас. Заметив, что экономика Асгар-
дии начинает принимать реальные 
очертания, она констатировала: «Че-
ловеческий ресурс – наш лучший ка-
питал».

Руководитель Центра европей-
ских астронавтов, астронавт ЕКА из 
Бельгии Франк Де Винне, первый 
европейский командир МКС, 
инициировал интересную беседу о 
нынешних условиях работы людей 
на низкой околоземной орбите и 
связанных с ней государственных и 
частных инвестициях. Председатель 

парламента Асгардии Лембит Опик 
коротко заметил: «Мы ждем ваших 
экономических решений и обес-
печим их исполнение парла ментом. 
Я предлагаю коми тетам и членам 
парламента в течение двух месяцев 
обсудить решения, которые будут 
изложены в итоговом меморандуме, 
и на следующей цифровой сессии в 
январе поставить их на голосо-
вание».

А завершился второй день форума 
интерактивной сессией, на которой 
асгардианцы смогли задать вопросы 
Игорю Ашурбейли. Отвечая на них, он, 
в частности, подчеркнул: Асгардия идет 
в своем развитии непос ледовательно, 
начав с кампании по широкому 
признанию государства, а затем стала 
заниматься своей экономической 
системой. По его мнению, необходимо 
параллельно развивать сразу все 
направления. Говоря об объеме миссии 
солара, уточнил, что он будет 
определяться рынком товаров и услуг 
Асгардии.

И. о. главы правительства Ана 
Мерседес Диас в свою очередь 
подытожила: круг вопросов и ответов 
состоявшейся на форуме дискуссии 
послужил укреплению отношений 
между членами парламента, админи-
страции и государственными чинов-
никами.

Подводя итог дискуссии и 
обсуждениям концепций, участники 
первого экономического форума 

приняли меморандум, в котором 
сформулировали свои окончательные 
выводы и решения. Кроме того, 
постановили: 

1. Подготовить сборник докладов и 
выступлений участников форума и 
опубликовать его как приложение к 
космическому журналу ROOM и на 
сайте Асгардии. 

2. Обеспечить доклад Асгардии на 
Международном экономическом фору-
ме в Давосе в январе 2019 года. 

3. Разработать законопроект «О 
национальных валютах Асгардии» для 
внесения в парламент космического 
государства. 

Ожидается, что такой документ 
будет принят уже в ноябре этого года. 

Стоит отметить, что прошедший 
во Франции первый экономический 
форум стал своего рода озна-
менованием второй годовщины 
основания Асгардии. 12 октября 2016 
года Игорь Ашурбейли на пресс-
конференции в отеле «Ритц» в 
Париже впервые объявил о создании 
первого космического государства. И 
вот в эти дни оно отмечает свое 
двухлетие. Глава нации Игорь 

Ашурбейли по этому поводу сказал: 
«Два года – это совсем небольшой 
срок для нового и единственного 
космического государ ства. Но нам 
многое уже удалось сделать. Из идеи 
и мечты Асгардия превратилась в 
действую щую нацию, имеющую более 
миллиона последо вателей, соб-
ственные Консти туцию, флаг, гимн и 
герб, парламент и другие органы 
управления, а также собственную 
территорию на спутнике». 

Напомним, 12 ноября 2017 года в 
космос был успешно запущен спутник 
«Асгардия-1». Игорь Ашурбейли на 
одной из пресс-конференций по этому 
поводу заявил: «Асгардия теперь 
демонстрирует, что космос находится в 
пределах нашей досягаемости. Многие 
люди, когда мы объявили о создании 
Асгардии, не верили, что мы когда-
нибудь обозначим наше присутствие в 
космосе. Но сегодня «Асгардия-1» – это 
наш первый маленький шаг, который 
приведет человечество к гигантскому 
скачку вперед. Это наш фундамент, от 
которого мы сможем оттолкнуться, 
чтобы создать сеть спутников, 
защищающих нашу планету от 
астероидов, солнечных вспышек, 
техногенного засорения космического 
пространства и других космических 
угроз».

По материалам личного сайта 
Игоря АШУРБЕЙЛИ 

 «В Асгардии 
каждый гражданин 
должен быть 
участником 
распределения прибыли 
государства»  

УЧАСТНИКИ ПЕРВОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА АСГАРДИИ

ЗАПУСК СПУТНИКА «АСГАРДИЯ-1»

«АСГАРДИЯ-1» НА ОРБИТЕ
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УВЛЕЧЕНИЯ

– На сегодня главная тематика работ нашей 
художественной студии, – сказал в интервью 
для «России» Евгений Стрекалов, – Восточ-
ный фронт Первой мировой войны и Граждан-
ская война в России. Уже выпущены генерал 
Русской императорской армии Антон Деникин 
во время прибытия в английскую миссию в Та-
ганроге (1919), генерал от инфантерии, один 
из основателей Белого движения Лавр Корни-
лов в австрийском плену (1915), адмирал Алек-
сандр Колчак, ровно сто лет назад – в середине 
октября 1918 года прибывший в Омск, где бе-
лые, устроив военный переворот, захватили 
власть и провозгласили его правителем России.

– Вас интересуют только белогвардей-
ские военачальники?

– В содружестве с моими друзьями Евгени-
ем Есиповым и Владом Яковлевым мы сейчас 
запускаем в производство коллекционную се-
рию «Цвета правды», которая представляет со-
бой военачальников Гражданской войны всех 
противоборствующих сторон – и белых, и 
красных. Уже готова фигура Михаила Тухачев-
ского – военачальника РККА времен Граждан-
ской войны, Маршала Советского Союза, кем 
мы открываем красную сторону. Будем продол-
жать работать в этом направлении. Скорее все-
го затронем еще и зеленых…

– А кто их представляет?
– Анархисты, Нестор Махно например. 

Для большей правдивости истории вспомним 
и предводителей украинских формирований – 
Симона Петлюру, Павла Скоропадского… Все 
эти люди, которые участвовали в том конфлик-
те, – знаковые персоны: что Деникин с Колча-
ком, что Троцкий с Лениным… Кого ни укажи, 
каждый из них отстаивал ту или иную идею, 
оставил значимый след в истории, ощущаемый 
до сих пор… 

– Вы галерею красных открыли Туха-
чевским. Вас не смущает, что его деятель-
ность воспринимается неоднозначно. Он 
запомнился расстрелами заложников, ис-
пользованием химического оружия при по-
давлении Тамбовского восстания 1920–1921 
годов, пытался организовать военный заго-
вор с целью свержения сталинского руко-
водства в 1937-м, за что и был расстрелян.

– Планируя эту коллекцию, мы решили 
отойти от поиска виноватых и правых.

– Конфликт между красными и белыми 
до сих пор подспудно раздирает Россию. 
Возникла историческая необходимость 
преодоления его, примирения этих двух 
сторон. У вас нет желания поучаствовать в 
этом?

– Мы как раз идем к этому окольными путя-
ми. Именно поэтому хотим, чтобы все участни-

ки того противоборства были представлены в 
равной мере в серии миниатюр «Цвета прав-
ды». И коль в жизни они сражались между со-
бой, то в нашей коллекции будут пребывать 
вместе и весьма мирно. На самом деле если 
взять военно-историческую реконструкцию в 
миниатюре, то ее можно использовать как путь 
к пониманию всего того, что было, и к прими-
рению. В том гражданском противостоянии 
виноваты обе стороны. И мне очень бы хоте-
лось, чтобы наше увлечение военно-историче-
скими миниатюрами привело Россию, весь 
Русский мир к историческому примирению, к 
прощению старых обид, а не к их обострению 
через средства пропаганды. Да будет на то Воля 
Божия!

– В православии сейчас на наших гла-
зах разгорается новый религиозный конф-
ликт, порожденный предоставлением Кон-
стантинополем автокефалии украинским 

раскольникам. Может ли он стать темой 
вашего творчества?

– У нас есть два проекта на религиозную 
тематику: «Покаяние» – средневековый евро-
пейский сюжет и «Иисус перед судом народа» 
на основе скульптуры Антокольского. А каса-
тельно раскола в современной Церкви, считаю, 
что путь христианства – это путь к объедине-
нию и преодолению того тысячелетнего раско-
ла. Вы подсказали интересную идею, даже не 
задумывался об этом. Полагаю, мы сейчас нахо-
димся на пути обретения духовного стержня 
России, которого она лишилась более 100 лет 
назад, а возможно, и раньше, смотря, что брать 
за точку отсчета. Уверен: озвученная вами идея 
найдет отражение в нашем творчестве во благо 
возрождения России. Да царит мир среди нас!

Подготовил Павел АНОХИН

Творцы ПВР 
завоевали 
престижные награды

В МОСКВЕ  
8–9 СЕНТЯБРЯ С УСПЕХОМ 

ПРОШЛА ЕЖЕГОДНАЯ 
IX ВСЕРОССИЙСКАЯ ВЫСТАВКА 

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОЙ 
МИНИАТЮРЫ 

«АРМИЯ НА ЛАДОНИ» 

В ее работе участвовали юрисконсульт 
аппарата Президиума ЦС Партии Воз-
рождения России Юрий Алексеев и 
партийцы Воронежского регионально-
го отделения ПВР 29-летний литейщик 
Евгений Есипов и 28-летний художник 
и скульптор Евгений Стрекалов. Воро-
нежцы дебютировали на этой выстав-
ке, представив новые работы по исто-
рии России. Это русские воины XIII 
века, московские стрельцы XVII века, 
исторические персонажи Гражданской 
войны. По результатам конкурса стро-
гое жюри выставки в условиях жест-
кой конкуренции присудило их рабо-
там две золотые и одну серебряную 
медали, а также специальный приз 
Best of Show. От имени генерала армии 
Анатолия Куликова Евгения Стрекало-
ва наградили грамотой президента 
Клуба военачальников РФ – за военно-
патриотическую работу и укрепление 
авторитета армии России. В эти дни 
аналогичная выставка открылась в 
Туле.

«ГРОЗНАЯ ДОБЛЕСТЬ ИХ 
ПОСЕЛИЛАСЬ В СЕРДЦАХ 
ЖИВЫХ...»

ЛАВР КОРНИЛОВ

АНТОН ДЕНИКИН

ЛЕДОВОЕ ПОБОИЩЕ 
(ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ)

ТАВЕРНА... КАК ЖЕ БЕЗ НЕЕ? (ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ)


